

SEMAINE SAINTE À LA MAISON

1-Préliminaires

En ce temps de confinement et de précarité nous continuons néanmoins, et peut-être d'ailleurs avec plus de force à désirer sortir du désert, à être libérés.

C'est bien d'une libération qu'il s'agit lorsque nous célébrons le mystère pascal avec une solennité toute spéciale, lors de la semaine sainte et de la veillée pascale.

Le culte liturgique si essentiel au réalisme et à l'approfondissement de notre foi, de notre lien avec le Christ est réduit à sa plus simple expression en cette période d'épidémie. Dieu a permis que nous vivions cette épreuve pendant le carême et la semaine sainte.

Toutefois, nous pouvons **continuer à célébrer** l'amour victorieux, l'amour pascal de Jésus-Christ, envoyé par le Père pour nous réconcilier avec Lui ainsi que l'écrivait saint Paul aux chrétiens de Rome :

« Le Christ Jésus est mort ; bien plus, il est ressuscité, il est à la droite de Dieu, il intercède pour nous : alors, qui pourra nous séparer de l'amour du Christ ? la détresse ? l'angoisse ? la persécution ? la faim ? le dénuement ? le danger ? le glaive ? » (Rm 8, 34-35)

Nous avons voulu préparer ces fiches de célébration **à l'intention des familles principalement** mais aussi de tous ceux qui se retrouvent dans l'impossibilité, pendant ces jours saints de vivre la liturgie pascale. La dynamique qui a présidé à ces schémas « quasi-liturgiques » est celle de « la famille : église domestique » : expression très ancienne qu'aimait rappeler Saint Jean Paul II. Que personne ne se sente exclu par ces propositions mais nous tenions à dire en préalable que le déploiement le plus complet de ces propositions est prévu pour une famille ; ce qui ne diminue en rien la qualité de la prière de ceux qui les vivront seuls ou en couple. Dans le cas d'une famille qui célèbre, les parents auront un rôle particulier que nous préciserons à chaque fois.

« Comme parents liés par le sacrement du mariage, ils sont investis d'un « 'ministère' authentique », « si grand et si beau que saint Thomas n'hésite pas à le comparer au ministère des prêtres : 'Certains propagent et entretiennent la vie spirituelle par un ministère uniquement spirituel, et cela revient au sacrement de l'ordre ; d'autres le font pour la vie à la fois corporelle et spirituelle, et cela se réalise par le sacrement de mariage, dans lequel l'homme et la femme s'unissent pour engendrer les enfants et leur enseigner le culte de Dieu' ».

Tout cela fait de la famille « comme 'une Église en miniature' », « *Ecclesia domestica* » selon l'expression du Concile Vatican II, c'est-à-dire « une image vivante (...) du mystère même de l'Église », « au point de participer, à sa façon, à la mission de salut qui lui est propre ».

JEAN-PAUL II, Exhortation apostolique sur la famille

Nous aimerions également donner **quelques repères** pour aider à la mise en place de ces célébrations. Il n'y a pas besoin qu'elles soient compliquées, il n'y a pas besoin de compétences particulières mais nous voudrions vous donner quelques points d'attention pour vous aider.

LA PAROLE DE DIEU

Elle a une très grande importance durant ces célébrations puisque c'est par l'Écriture sainte que Dieu nous parle de manière éminente. Bien sûr, il faudra que chaque famille fasse des aménagements et choisisse souvent de ne pas lire tous les textes proposés.

Il est important malgré tout de se rappeler que quand Dieu parle dans la liturgie, il peut parler même aux enfants... C'est pourquoi plutôt que d'encourager à réduire trop facilement les textes bibliques nous invitons les parents à prendre le temps de partager avec leurs enfants les textes qui ont été reçus et ainsi à s'éclairer mutuellement.

LE CHANT

C'est une partie importante de la célébration. En effet, le chant permet d'unir les voix de tous dans un même acte et d'exprimer plus sensiblement ce que nous vivons dans la foi. Ce chant n'est pas du même ordre que celui d'une musique d'accompagnement ou d'ambiance ; il est tout relatif à la Parole de Dieu et au mystère célébré.

Cependant, les textes de ces chants ne sont pas toujours faciles et le chant lui-même bien souvent se heurte à l'incapacité technique de chanter pour les participants. Afin de vous aider, nous avons préparé des fiches avec des liens url permettant de chanter avec l'aide d'enregistrements de qualité. Que chacun fasse au mieux, en se rappelant cette phrase de saint Augustin :

« Celui qui chante une louange, non seulement chante, mais aime celui qu'il chante. [...]

Le chant est l'élan du cœur. » (SAINT AUGUSTIN, « commentaire du psaume 72 »)

Qu'est-ce qu'une liturgie ?

C'est la prière de l'Église qui est faite en union avec toute l'Église.

Elle est donc différente et complémentaire de la prière personnelle ou même familiale.

La liturgie me fait entrer dans le mystère,

avec l'aide de certains éléments que nous voudrions mettre en lumière ici :

- Une assemblée
- Une mémoire
- Des rites
- Un espace
- Un temps

UNE ASSEMBLÉE

Nous ne sommes pas chrétiens tout seuls. Dieu a conduit son peuple de l'Égypte jusqu'à la Terre promise. Jésus s'est adressé à ce peuple ; Il a fait partie de ce peuple. L'assemblée liturgique qui se réunit à l'église est le signe visible de cela. D'une façon différente, vous serez l'image de cette Communauté paroissiale quand vous célébrerez chez vous et vous serez en communion avec elle parce que ce que vous célébrerez appartient à toute l'Église. Vous prendrez peut-être d'ailleurs mieux conscience que votre famille est une petite Église.

UN MÉMORIAL

Faire mémoire ce n'est pas seulement « se souvenir ». Dans la liturgie les mystères de Jésus-Christ sont rappelés mais aussi rendus présents ; ils sont actualisés. Toute célébration chrétienne, comme celles que vous vivrez, sont d'abord des célébrations du Christ mort et ressuscité qui est au cœur de notre foi.

DES RITES

Cette forme de prière liturgique que nous recevons précisément de l'Église, ne provient pas d'une créativité arbitraire. Elle utilise des rites que nous recevons. Certains ont disparu et quelques personnes semblent le regretter, d'autres ont été mis en place. Quelques-uns se méfient des rites, d'autres en font l'unique objet de la célébration. Dans les deux cas a-t-on vraiment saisi le rôle des rites ?

Chaque individu, chaque famille et chaque communauté possède des rites pour vivre ; nous en avons besoin. De même les rites liturgiques doivent nous aider à entrer dans le mystère célébré ; c'est pourquoi il est normal qu'ils puissent nous « parler » et par le fait même qu'ils aient été différents selon les époques et les cultures. Ces célébrations « domestiques » laisseront donc une place aux rites.

UN ESPACE

La célébration donc, qui n'est pas une cérémonie figée, obéissant à des rites immuables, va se vivre dans des espaces différents. Ce n'est déjà pas la même chose de célébrer à Notre-Dame de Paris ou dans la chapelle de l'hôpital. C'est encore différent quand il s'agit d'une maison d'habitation ou d'un appartement. C'est pourquoi vous serez invités chacun à évaluer comment peuvent se vivre les célébrations dans l'espace dont vous disposez et nous vous proposerons d'identifier particulièrement certains endroits qui sont plus propices à la prière ou au recueillement et ceux qui sont dédiés aux moments conviviaux comme les repas ou le jeu. Nous vous invitons dès lors à mettre en place – s'il n'existe pas déjà - un coin prière commun qui soit bien identifié, au moins pendant ces jours et qui sera comme le cœur des célébrations. Il semble bon que ces lieux « liturgiques » restent localisés dans l'espace commun (dans la mesure du possible). La chambre étant plutôt le lieu de la prière personnelle.

La dimension du cheminement est également importante dans la liturgie et particulièrement dans celle de la semaine sainte. En effet dès l'ouverture de la messe des Rameaux nous sommes invités à cheminer :

Frères bien aimés, pendant quarante jours nous avons préparé nos cœurs par la prière, la pénitence et le partage ; et nous voici réunis au début de la semaine sainte [...] Mettons toute notre foi à rappeler maintenant le souvenir de cette entrée triomphale de notre Sauveur ; **suivons-le** dans sa passion jusqu'à la croix pour avoir part à sa résurrection et à sa vie.

Nous vous inviterons donc à vous déplacer entre les différents lieux que vous aurez pu définir dans votre espace.

LE TEMPS

Bien sûr nous vous proposons des célébrations qui n'auront pas la durée de celles qui ont lieu habituellement dans les églises. Vos célébrations devront prendre en compte le facteur temps en vous adaptant à vos différentes réalités, à l'âge des enfants. Cela ne signifie pas pour autant qu'elles devront être rapides, courtes ou longues ; il est surtout important qu'elles s'adaptent à vos besoins. Si le rythme est bon, si les éléments sont bien mis en place (en particulier le chant quand c'est possible), si le climat de prière est fort, la durée ne sera pas un problème. On a coutume de dire que certains discours sont longs dès le début... cela peut être le cas pour une célébration qui n'a pas été suffisamment préparée, mais cela peut aussi être assez facilement évité. Quoi qu'il en soit, il est bon de fixer des horaires pour chacune de vos célébrations.

Enfin, la **place des parents** est importante. Le rituel des bénédictions prévoit que les parents puissent bénir leurs enfants. C'est pourquoi il est important que ce soit eux qui puissent conduire les célébrations : soit à tour de rôle, soit l'un d'eux en ayant surtout bien soin de répartir entre tous ceux qui sont présents les différentes fonctions (chant, lecture, gestes rituels).